

FOOTBALL ANGLETERRE

Le bruit des symboles e

PREMIER LEAGUE Le championnat le plus important du monde a repris mercredi, sans public, dans des conditions sanitaires très strictes. L'économie du foot anglais est préservée; l'essence du football un peu moins...

Quentin Guillon, à Manchester

« Veuillez accueillir les gardiens d'Arsenal, qui entrent sur la pelouse pour s'échauffer ! » s'époumone le speaker de Manchester City. Quelques applaudissements de journalistes déconcertés résonnent dans l'Etihad Stadium, 55 000 spectateurs à l'accoutumée, zéro il y a deux jours. Suite à de longs palabres, Aston-Villa - Sheffield puis Manchester City - Arsenal ont acté le retour de la Premier League mercredi 17 juin, après 100 jours d'interruption en raison du coronavirus. 90 autres matches vont se dérouler à un rythme effréné jusqu'au 26 juillet.

A la sortie du tramway mercredi, en début de soirée, quelques joggeurs suent dans le parc qui jouxte l'Etihad ; des dizaines de barrières empêchent l'accès aux portes du stade ; de courtois et masqués stadiers (mais pas de policiers) veillent à ce qu'aucun

« Un écusson NHS, encadré d'un cœur, orne le maillot de tous les joueurs, en soutien aux personnels du système de santé britannique »

rassemblement de supporters n'ait lieu, la grande crainte des autorités.

300 personnes sont autorisées à assister à chaque match (staff et joueurs des deux équipes compris), dans des conditions de sécurité drastiques. « C'était impressionnant et très bien organisé. Le dispositif pour tester notre température était très high tech » raconte Phil McCulty, chef du football pour le site internet de la BBC, qui couvrait le match d'Aston Villa. « Le football devait reprendre. Il n'était pas question que la saison s'arrête ».

Et pour cause : il en aurait coûté plus d'un milliard d'euros aux clubs anglais, comme l'a révélé le site The Atlantic.

Un bout de vie qui reprend

Si la logique financière a prévalu, le foot a agi comme une métaphore de la vie qui reprend son cours, outre-Manche, alors que les commerces non essentiels sont

rouverts depuis lundi, que les portes des bars, des restaurants ou des coiffeurs sont fermées jusqu'à début juillet. « Carlo Ancelotti a dit un jour : « le football est la chose la plus importante parmi les choses les moins importantes de la vie. Je crois que c'est très vrai : les gens sont contents que le football reprenne » analyse Phil McCulty.

Le foot ne se soustrait pas non plus aux contingences de l'actualité brûlante. Avant le coup d'envoi de chacun des matches, cette semaine, une minute de silence est respectée en hommage aux quelques 42 000 victimes de la Covid au Royaume-Uni (qui compte 63 500 morts de plus par rapport à l'an passé). Un écusson NHS, encadré d'un cœur, orne le maillot de tous les joueurs, pour afficher le soutien aux personnels du système de santé britannique, adulés ici. Les joueurs et l'arbitre, réunis en deux grands cercle, mettent ensuite un genou à terre, en soutien à Georges Floyd. « Black Lives Matter » a remplacé le nom des joueurs sur leur maillot.

L'ambiance était quant à elle « très étrange », admet Phil McCulty. A Villa Park comme à l'Etihad, derrière les deux buts figuraient deux énormes écrans géants où l'on apercevait sporadiquement les supporters réunis sur l'application Zoom.

De fait, les fans doivent se contenter de la télévision à la maison. Exceptionnellement, certains matches sont diffusés gratuitement sur la BBC. Mercredi, les téléspectateurs avaient le choix entre l'ambiance authentique d'un stade vide, ou artificielle avec les clameurs enregistrées du public... qui surgissaient à contretemps. Symbole de cette atmosphère factice, à Villa, le public fictif a acclamé le bel arrêt du gardien de Sheffield, Dean Henderson...

« Le public m'a manqué »

Sur la BBC radio, l'auditeur percevait une gêne similaire à l'écho continu et irritant, en fond sonore, des encouragements des joueurs ou des consignes des staffs. Le journaliste John Murray et le consultant Pat Nevin devaient s'interrompre lorsque les vociférations du speaker, après un but ou un changement de joueurs, couvraient leurs commentaires. « Le public m'a vraiment manqué. Les grandes affluences, bruyantes, c'est ce qui fait les gran-



La célébration du premier but de City par Raheem Sterling, dans un stade vide de 55.000 places.

PHOTO MAXPPP

des heures du foot » regrettait le premier. « Des choses n'ont pas changé, cependant. David Luiz a

« Si la situation devait durer, il sera très intéressant d'évaluer si l'intérêt des fans vient à diminuer. »

fait une erreur, Raheem Sterling a marqué et Kevin de Bruyne a été brillant » faisait claquer le second alors que City l'a emporté 3-0. Les polémiques autour de la Goal Line Technology, n'ont pas changé non plus, de même que les « critiques sur Twitter », qui ont repris de plus belle, se marre Phil McCulty. Et quid de l'essence du football ? « Il va falloir du temps pour s'habituer à ces huis clos très stricts » prédit le journaliste de la BBC. « Si la situation devait durer, il sera très intéressant d'évaluer si l'intérêt des fans vient à diminuer. Mais aujourd'hui, la priorité est de combattre la pandémie ».

3 QUESTIONS À...

Sean Riley
fan de Manchester City

Huis clos oblige, Sean Riley, fan inconditionnel de City, a manqué le premier match à domicile des Blues depuis le 16 septembre 1987.



Sean Riley. PHOTO DR

1 Comment avez-vous accueilli le retour de la Premier League ?

Je pense que le championnat a repris trop vite. Les raisons de ce retour précipité sont purement financières puisque la Premier League (EPL) et les sponsors vont obtenir des revenus grâce aux matches télévisés dans le monde entier. Les fans n'ont pas été consultés. Attendre un ou deux mois de plus aurait permis aux fans d'assister aux rencontres dans de bonnes conditions de sécurité. Le football, c'est du spectacle et il n'est rien sans les fans !

2 Que pensez-vous de tous ces matches à huis clos ?

Je ne m'y retrouve pas, au même titre que de nombreux amis supporters ! Les dirigeants avaient pour la

première fois la possibilité de montrer aux fans la considération qu'ils ont pour leur fidélité. Nous dédions notre vie au football. Ils nous ont exclus et ont privilégié l'argent.

3 Le foot vous a-t-il manqué pendant le confinement ?

Pas le football en tant que tel. Mais la camaraderie, rencontrer les copains autour d'une bière à domicile et à l'extérieur m'ont manqué. Quand un match n'est pas très intéressant ou quand votre équipe n'a pas grand-chose à jouer, le foot est presque un prétexte. Le foot, ce sont les gens qui le font. C'est notre culture, notre club, notre histoire.

Recueilli par Q.G

t ce silence...



LE POINT

Angleterre (30e journée)

Ce soir

Norwich - Southampton (19h), Tottenham - Manchester United (21h15)

Demain

Bournemouth - Crystal Palace 20h45
Brighton - Arsenal 16h00
Watford - Leicester 13h30
West Ham - Wolverhampton 18h30

Dimanche

Aston Villa - Chelsea 17h15
Everton - Liverpool 20h00
Newcastle - Sheffield United 15h00

Lundi

Manchester City - Burnley 21h00

1. Liverpool, 79 (28 m., 44); 2. Manchester City, 60 (28 m., 42); 3. Leicester, 50 (28 m., 26); 4. Chelsea, 45 (28 m., 8); 5. Manchester City, 42 (28 m., 12); 6. Wolverhampton, 42 (28 m., 7); 7. Sheffield United, 41 (28 m., 4); 8. Tottenham, 40 (28 m., 7); 9. Burnley, 38 (28 m., -6); 10. Crystal Palace, 38 (28 m., -6); 11. Everton, 37 (28 m., -5); 12. Arsenal, 36 (28 m., -1); 13. Southampton, 34 (28 m., -16); 14. Newcastle, 32 (28 m., -17); 15. Brighton, 28 (28 m., -8); 16. West Ham, 27 (28 m., -14); 17. Watford, 27 (28 m., -16); 18. Bournemouth, 27 (28 m., -17); 19. Aston Villa, 26 (28 m., -18); 20. Norwich, 21 (28 m., -26)

Espagne

29e journée

Hier, Alavés - Real Sociedad, 2-0; Valence - Real Madrid, NP

30e journée

Ce soir, 19h30 : Grenade - Villarreal; Majorque - Leganés; 22h : Séville FC - FC Barcelone

Demain

Athletic Bilbao - Betis Séville 19h00
Atlético Madrid - Valladolid 22h00
Espanyol Barcelone - Levante 16h00
Getafe - Eibar 21h30

Dimanche

Valence - Osasuna 19h30
Celta Vigo - Alavés 14h00
Real Sociedad - Real Madrid 22h00

.FC Barcelone, 64 (29 m., 37); 2. Real Madrid, 59 (28 m., 32); 3. FC Séville, 51 (29 m., 12); 4. Atlético Madrid, 49 (29 m., 15); 5. Getafe, 47 (29 m., 11); 6. Real Sociedad, 47 (29 m., 10); 7. Villarreal, 44 (29 m., 8); 8. Valence, 43 (28 m., -1); 9. Grenade, 42 (29 m., 2); 10. Athletic Bilbao, 39 (29 m., 6); 11. Levante, 35 (29 m., -8); 12. Alavés, 35 (29 m., -8); 13. Osasuna, 35 (29 m., -9); 14. Betis Séville, 34 (29 m., -7); 15. Valladolid, 33 (29 m., -9); 16. Eibar, 28 (29 m., -16); 17. Celta Vigo, 27 (29 m., -13); 18. Majorque, 25 (29 m., -21); 19. Espanyol Barcelone, 24 (29 m., -21); 20. Leganés, 23 (29 m., -20)

LIGUE 1

Les Ultramarines vont manifester

GIRONDINS Le principal groupe de supporters des Girondins de Bordeaux appelle à un rassemblement devant l'hôtel de ville le samedi 27 juin de 16h à 18h

À la veille du second tour des élections municipales, la place Peyberland sera le théâtre d'une manifestation inhabituelle. Un rassemblement est annoncé le samedi 27 juin devant l'hôtel de ville de Bordeaux de 16 h à 18 h par les Ultramarines, le principal groupe de supporters des Girondins qui souhaite « délocaliser le virage sud » et lancer « un cri de colère, un cri d'inquiétude, mais aussi un cri de passion »

Les UB87 mènent depuis plusieurs mois une fronde à l'encontre de l'actionnaire majoritaire du club, le fonds d'investissement américain King Stret et en particulier le président, Frédéric Longuépée, dont ils demandent le départ, ainsi que celui du responsable marketing de la billetterie, Antony Thiodet.

Après des actions au stade (chants, grève...), le groupe a sol-



Les Ultras toujours mobilisés.

PHOTO T. DAVID

licité les candidats à la mairie de Bordeaux, et repris ces derniers jours l'installation de banderole en ville pour exprimer leurs revendications, comme plus tôt dans la saison. Ils choisissent un lieu et un jour symboliques pour faire entendre leur message.

PLANÈTE FOOT

SAINT-ÉTIENNE

Cinq cas de Covid, dont trois joueurs

Saint-Étienne a annoncé hier avoir dépisté cinq cas positifs au Covid-19 dont trois parmi l'effectif professionnel, dans le cadre des tests menés avant la reprise de l'entraînement, mercredi après-midi. Selon l'ASSE, cette campagne de dépistage « démontre que les personnes testées positives avaient contracté le virus pendant la période de confinement alors qu'elles n'étaient pas en contact les unes avec les autres ». Les personnes concernées sont désormais confinées à leur domicile et font l'objet d'un accompagnement par le corps médical du club.

RENNES

Bonnissel à Rennes

Ancien joueur et ex-responsable de la cellule recrutement des Girondins, Jérôme Bonnissel, 47 ans, vient d'être nommé à ce même poste à Rennes. Il arrive en Bretagne en même temps que Philippe Bizeul, entraîneur adjoint de l'équipe réserve de l'Olympique Lyonnais, qui rejoint donc un autre Gironde, le directeur sportif Florian Maurice, pour occuper dès lundi les fonctions d'adjoint de l'entraîneur Julien Stéphan à Rennes.

MERCATO

Werner à Chelsea,

L'attaquant allemand de Leipzig Timo Werner, 24 ans, va rejoindre à la fin de

l'été Chelsea, qui a payé la clause libératoire - a priori 60 millions d'euros - et réalise à cette occasion le premier transfert marquant du mercato estival.

Nice actif

Flavius Daniliuc, défenseur autrichien âgé de 19 ans formé au Bayern de Munich, a signé libre, hier, son premier contrat professionnel avec Nice. Morgan Schneiderlin, 30 ans, le milieu défensif international d'Everton (fin contrat 2021) devrait suivre d'ici la fin de semaine pour un transfert estimé par la presse anglaise à 2 millions d'euros pour la part fixe - contre les 8 à 10 initialement demandés - et des bonus importants.

UEFA

Mercato uniforme, fair-play financier assoupli

Le comité exécutif de l'UEFA réunit ces deux derniers jours « a appelé ses fédérations membres à adopter une date de clôture du prochain mercato d'été harmonisée, cette date étant fixée au 5 octobre », a indiqué l'instance. La date limite d'inscription des joueurs aux Coupes européennes a été fixée au 6 octobre. L'instance a également annoncé un assouplissement temporaire des règles du fair-play financier (FPF), afin de « tenir compte des répercussions négatives du Covid-19 sur les finances des clubs ». L'évaluation de l'exercice 2020 est reportée à 2021. La mesure ne concerne pas l'Olympique de Marseille, soumis à une enquête pour non respect d'un accord conclu avec l'UEFA pour la période 2016-2019, et menacé d'exclusion de Coupes d'Europe.

Le combat gagné de Rashford

Marcus Rashford a fait la une des quotidiens nationaux, mercredi 17 juin. Il n'était pas question de la reprise de la Premier League, cependant. « Marcus 1 ; Boris 0 » claquait en pleine page « The Independent ». Explications ; au Royaume-Uni, les écoliers pauvres bénéficient de repas gratuits. 1,3 million d'enfants sont éligibles aux « free meals », soit environ 15 % des écoliers.

Avec la fermeture des écoles en raison du coronavirus, un dispositif a été introduit début mars : les familles les plus pauvres bénéficient d'un bon d'achat de 15 livres par semaine (16,5 euros) pour nourrir leurs enfants. Rashford a milité pour l'extension du dispositif durant l'été. Il a publié une touchante lettre ouverte, dimanche dernier.

« Sans la gentillesse et la générosité de la communauté, je ne serais pas le Marcus Rashford que vous voyez aujourd'hui : un homme noir de 22 ans qui a la chance de faire une carrière dans un sport qu'il adore » a-t-il expliqué.

« QUESTION D'HUMANITÉ »

« Le stade de Wembley aurait pu être rempli deux fois d'enfants qui ont dû sauter des repas pendant le confinement car leurs familles n'avaient pas les moyens de leur donner à manger. Ce n'est pas une question politique, mais d'humanité. La pauvreté alimentaire est une pandémie en Angleterre, que nous devons traiter ».

Le gouvernement a d'abord opposé son veto. Ra-



Marcus Rashford. PHOTO AFP

shford a poursuivi le combat, sur Twitter et sur les plateaux des grandes matinales à la télévision (BBC, ITV). La puissance des réseaux sociaux a fait le reste. Mardi matin, Rashford reçoit le coup de fil de Boris Johnson qui le remercie de son action...en lui disant qu'il en a pris connaissance un peu plus tôt dans la journée (!). Il lui annonce qu'un fond de 120 millions de livres est créé pour étendre le dispositif à l'été. La presse, le monde politique et sportif remercient l'attaquant man- çonnien, et saluent sa persévérance.

Q.G.